





División Académica de Ciencias Económico Administrativas

Licenciatura Administración

Tarea: Actividad grupal verbena mexicana del estado de Jalisco

Nombre del alumno: AMERICA MAYLEN OCHOA RUIZ

Grupo: A

Nombre del docente: Deyanira Camacho Javier

Fecha de la tarea: 21-23 de septiembre de 2022

Índice

Portada	1
Índice	2
Introducción	3
Jalisco	4
Tradiciones de jalisco	
Cultura de jalisco; gastronomía, bailes, bebidas y artesanías	6
Música de jalisco	7
Conclusión	8
Referencias	
Anexos	11

Introducción

La verbena mexicana es una actividad social de integración de personas en regocijo y alegría de manera tradicional.

Fiesta popular mexicana, de costumbres interculturales en la cual compartiremos culturas de los estados de México, gastronomía, mixología, arte y música. Este documento representa de forma escrita el panorama de estudio que refleja la actividad 1 en el cual su contenido nos enfoca al arte y la cultura social de los estados en conjunto, a través de un stand para el desarrollo de una verbena mexicana con el fin de llevar acabo promoción de la historia del estado de jalisco a la sociedad universitaria de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, con la organización del "2 A" de las licenciaturas en Contaduría Pública, economía, administración y mercadotecnia, con dirección de la materia derechos humanos, sociedad y medio ambiente que nos impulsa y enseña a que como sociedad nos relacionemos con el medio ambiente de manera social, para comprenderla a través de los valores, ya que estos determinan nuestras actitudes y nos da sentido al comportamiento cultural, esta actividad se llevara a cabo el día miércoles 21 de septiembre de 2022 para reflejar el desarrollo social de nuestro país.

Jalisco

Fue el 16 de junio de 1823 cuando nació el Estado Libre y Soberano de Xalisco. El nombre de Jalisco proviene de la mezcla de tres palabras de origen náhuatl: *xal-*, que significa arena, *íx-*, cara o superficie y la desina de lugar –co: "en la superficie de arena" o "en el arenal". Durante varios siglos y hasta 1836, Jalisco se escribió "Xalisco", con X inicial debido a que era la letra utilizada para producir el sonido correspondiente a la "J", hasta que esta última letra se incorporó al alfabeto latino. Además, en náhuatl, la letra X reflejaba el fonema [en AFI, o bien el fonema "sh" en inglés. En toda su historia tuvo un total de 3 capitales: Tepic (1531), Compostela (1540) y Guadalajara (1560).

Una vez que jalisco logró su autonomía, reconocida esta por el congreso nacional, los miembros de la diputación provincial promovieron el federalismo por medio de sus representantes en la ciudad de México, entre quienes destacó el futuro primer gobernador constitucional de jalisco, el diputado prisciliano Sánchez Padilla.

En jalisco al primero de enero de 2022, se estima que hay 8 millones 530 mil 830 habitantes; de ellos un 50.7% (4'325,667) son mujeres y el 49.3% (4'205,163) son hombres. El estado de Jalisco, se sitúa en el occidente de la República Mexicana. Tiene como vecinos a Nayarit, Zacatecas, Aguascalientes, Guanajuato, San Luis Potosí, Michoacán y Colima. Además, una considerable porción de su territorio colinda con el Océano Pacífico.

Jalisco es la tierra de José Clemente Orozco, de Juan Rulfo, de Juan José Arreola y de mil artistas más, es la tierra de orfebres y de artesanos del barro y del vidrio soplado; es la tierra de los Guachi montones, de los wixárikas y su magia de la chaquira.

La biodiversidad es también uno de los principales atractivos de Jalisco, pues dentro de su territorio se encuentran destinos internacionales de playa como Puerto Vallarta, montañas nevadas, zonas semidesérticas, bosques abundantes, selvas de diversos tipos y el lago de Chapala que es el más grande de México.

Motivos suficientes para visitar y conocer a Jalisco que se constituye como la cuarta entidad federativa con una mayor población y un polo importante de actividades económicas, comerciales y culturales. Jalisco también es historia, es el punto de partida

a la conquista de Filipinas, es el testigo de la Abolición de la Esclavitud, es la cuna del periódico insurgente "El Despertador Americano" y es aquí donde nació y se impulsó el Federalismo. Jalisco quiere decir "Sobre la arena" y fue sobre sus arenas donde se excavaron las "Tumbas de Tiro" que hoy atraen a propios y extraños e intentan decir cómo fue la vida de nuestros ancestros.

Tradiciones de jalisco

Sus tradiciones de Jalisco México son famosas por todo el mundo, desde la cultura del Tequila, la música del mariachi y desde luego, las competiciones de charrería. La Tradición deportiva se llevan a cabo en Guadalajara cada domingo en diferentes lugares, las competiciones duran aproximadamente dos horas. Durante el Festival Mariachi, el Campeonato Nacional Charro de México se llevará a cabo el primer fin de semana de septiembre. Una manera rápida de conocer es disfrutando en tapatío tour uno de sus recorridos turísticos.

Una charreada se lleva a cabo dentro de un área marcada de una arena que consiste en un carril de 12 metros (13 yardas) de ancho por 60 metros (66 yardas) de largo que conduce a un círculo de 40 metros (44 yardas) de diámetro.

Los participantes deben llevar ropa tradicional charro en el escenario. Lo que precede a los eventos es una ceremonia de apertura en la que el desfile de las organizaciones y los participantes en la arena a caballo, por lo general acompañado por una banda tocando mariachis.

La charrería en sí consiste en una serie de pruebas puntuables por etapas en un orden, nueve para los hombres y una para las mujeres en particular. Dos o más equipos, denominados Asociaciones, compiten entre sí. Los equipos pueden competir para convertirse estatales, regionales, nacionales y campeones. Los competidores son juzgados por el estilo y la ejecución. A diferencia de los rodeos, la mayoría de las charreadas no conceden dinero a los ganadores. Esto se debe al hecho de que las charreadas se consideran un deporte amateur, no profesional. Bajo las leyes mexicanas que sería ilegal recibir una recompensa monetaria por participar en una charreada. A veces hay premios tales como sillas de montar o remolques de caballos.

Cultura de jalisco; gastronomía, bailes, bebidas y artesanías.

La cultura de Jalisco se ha vendido internacionalmente como "la cultura tradicional de México". Muchos de los elementos que son símbolo de este país son parte de la cultura de Jalisco, tales como el charro, los mariachis y el tequila.

Estos elementos son muy importantes; incluso se realizan ferias en su honor. Por ejemplo, entre agosto y septiembre se celebra el Encuentro Internacional del Mariachi y la Charrería, en donde se dan conciertos de mariachis, desfiles de charros y verbenas gastronómicas. Por otra parte, ciertas fiestas celebradas en este estado son de carácter religioso. Tal es el caso de la Semana Santa y de las procesiones de la Virgen de Zapopan, también conocidas como romerías.

Jalisco también resalta en materia de objetos artesanales. En el estado se realizan productos en cuero (bolsos, sillas para montar, fundas de navajas) y en fibras vegetales (canastas, bolsos tejidos en algodón). La diversidad de zonas geográficas (valles, lagos, montañas y costas) hace que la gastronomía de Jalisco se vea enriquecida. Esta se caracteriza por el empleo de diversas frutas y vegetales, que son cultivados en los valles centrales del estado. Algunas comidas típicas son: sopa de elote, birria, pico de gallo, dulces de camote y calabaza, entre otros, sus bebidas típicas son: la sangrita, tejuino, pulque de maguey, ponche de frutas, chabelas y sobre todo el tequila, mención especial merece el tequila, la bebida alcohólica más representativa del estado y de México. Su origen está en la Región Valles, concretamente en Amatitlán, a 50 km de Guadalajara.

Esta bebida alcohólica se elabora a partir del fermentado y destilado del jugo del agave azul y está frecuente en el día a día de los habitantes de Jalisco. A su vez, las grandes compañías productoras de tequila se encuentran en este estado, destacando la de José Cuervo, con sede en Tequila (Jalisco). Es por ello que la importancia de esta bebida en la economía de Jalisco es realmente significativa.

Su baile tradicional de Jalisco es la danza de los tastoanes. Esta es una representación de la batalla entre moros y españoles, que se dio a finales del siglo XV y que trajo como resultado la expulsión de los árabes del territorio de España. La danza

de los tastoanes se hace durante el día de San Santiago, puesto que fue él quien lideró las fuerzas de España en la mítica batalla.

Música de jalisco

Dos géneros caracterizan la música de Jalisco: el son y el jarabe. El son jalisciense es una pieza de armonía rítmica que combina partes cantadas con otras instrumentales que se bailan en pareja, en forma de zapateado. Su temática es costumbrista, y su duración depende de la cantidad de coplas que los intérpretes decidan agregarle. El hecho de que muchas coplas no se hayan escrito y que su difusión a través del tiempo sea mayormente "de oído" ha tenido como resultado que podamos encontrar distintas versiones de un mismo son en la música de Jalisco.

Entre los sones jaliscienses más famosos se encuentran Las Alazanas, Las copetonas, El carretero, La botella, El caballito, El durazno, La culebra (son que destaca por la belleza de su coreografía, en la que se representa a un grupo de campesinos que acuden a defender a sus mujeres, asustadas por un nido de culebras. Al principio los campesinos alejan el peligro con sus sombreros, pero al final son mordidos por las culebras y mueren entre los brazos de las mujeres).

Por supuesto, *La Negra* (tal vez el son más célebre no solo en México, sino a nivel mundial. Su origen se remonta a principios del siglo XIX, aunque fue a partir de su inclusión en los *Sones de mariachi* de Blas Galindo, en 1941, que adquirió proyección internacional

Por su parte, el jarabe es una especie de *suite* musical formada por varios sones y aires. Su antecedente directo es el jarabe gitano, proveniente de Andalucía, y su nombre también ha sido objeto de sesudas controversias.

Jalisco es tierra de la charrería, de los charros, de los palenques, de las mujeres bonitas, del tequila, de los mariachis y de muchas otras tradiciones que en el mundo se consideran 100% mexicanas, es por ello que "Jalisco es México".

Conclusión

Bien pues me sentí bien en general en el evento, aunque un día antes como yo era de staff pues me tocaba organizar y decorar ciertas cosas. Y me hubiera gustado mas unidad y empatía por parte de los integrantes del salón. Cosa que claramente no se tubo.

Durante el evento, me sentía desesperada ya que cambiaron varias cosas de lo planeado y luego todo desordenado. La verdad preferí irme a ver los demás y comprar que estar ahí.

Y por ultimo la verdad no me gusto que todos se fueran y en fin. Estuvo bien pero debió estar mejor en todos los sentidos.

Fue un evento demasiado cultural algo que la verdad me gusto y me gustaría volver a participar, quizás con mas organización con mas tiempo y con personas que aporten y no atrasen o pongan problemas.

Referencias

Cajal F, A. (04 de junio de 2020). *cultura de jalisco: gastronomía, baile, bebidas, artesanía*. Obtenido de Lieder: https://www.lifeder.com/cultura-jalisco/

jalisco. (s.f.). Obtenido de gobierno del estado de jalisco: https://www.jalisco.gob.mx/jalisco/presentacion

el salto gobierno municipal. (s.f.). Obtenido de 196 aniversario de la Declaratoria de Jalisco como Estado Libre y Soberano:

https://www.elsalto.gob.mx/noticia/5d0688f2702e6f0192a6425f#:~:text=Fue%20el%2016%20de%20Junio,o%20%E2%80%9Cen%20el%20arenal%E2%80%9D.

Instituto de Información Estadística y Geográfica del Estado de Jalisco. (01 de enero de 2022). Obtenido de www.iieg.gob.mx: https://iieg.gob.mx/strategos/educacion-y-empleo-necesidades-de-la-poblacion-para-

2022/#:~:text=Al%20primero%20de%20enero%20de,y%20Social%20de%20nuestro%20Instituto.

musica en mexico. (22 de febrero de 2020). Obtenido de musica tradicional de jalisco: https://musicaenmexico.com.mx/musica-mexicana/la-musica-tradicional-de-jalisco/

Anexos



